

Emmaüs en Europe



Chers membres d'Emmaüs Europe,

Dans son édito de notre rapport d'activité 2023, notre présidente Carina Aaltonen écrit que nous avons vécu une année d'ombre et de lumière. Nous sommes en fait encore dans cette période.

L'ombre portée sur notre mouvement et sur notre moral par les révélations concernant les violences sexuelles perpétrées par le fondateur d'Emmaüs reste importante. Il est encore difficile d'y voir clair dans la façon dont nous allons pouvoir regarder notre passé en face pour en garder le meilleur et refuser le pire. Cela va prendre du temps mais la lumière vient du fait que nous avons agi. Emmaüs peut être fière d'avoir su entendre les victimes et d'aller vers la transparence. La lumière surtout reste votre action au quotidien. C'est l'incroyable dynamique du Mouvement Emmaüs qui invente toujours des solutions nouvelles pour lutter contre la pauvreté et pour la solidarité. C'est vers cette lumière que nous allons dans notre lettre d'info ce mois-ci en parlant de jeunesse, de solidarité en Ukraine et de politique européenne !

Amitiés,

Eve Poulteau

Déléguée générale d'Emmaüs Europe

Sommaire
- Rapport d'activité 2023
- Emmaüs Campüs : la jeunesse au coeur de l'action !
- Mobilisation européenne
- Solidarité du Mouvement Emmaüs
- Échange de pratiques : à table !

Rapport d'activité 2023
Vous recevrez bientôt dans vos boîtes aux lettres le rapport d'activité 2023. En attendant, il est déjà disponible en version électronique !
Nous vous invitons à le parcourir pour revenir sur cette année riche en projets collectifs et en échanges.
Bonne lecture !



RAPPORT D'ACTIVITÉ 2023

Paroles d'Emmaüs

Emmaüs Campüs : la jeunesse au coeur de l'action !



Crédits : Emmaüs Campüs

La jeunesse européenne est de plus en plus touchée par la précarité et le Mouvement Emmaüs cherche les moyens de répondre à ses besoins. L'idée est aussi de repenser nos pratiques pour permettre à de jeunes militant-es de s'engager à nos côtés. À Paris, le groupe Emmaüs Défi tente de répondre à ce double défi (!) en créant Emmaüs Campüs, un chantier d'insertion jeune et inspirant ! Rencontre avec Médéric, son directeur :

Peux-tu nous expliquer pourquoi Emmaüs Défi a eu l'idée de créer Campüs ?
En 2020, Emmaüs Défi a fait trois constats :
1. Nous étions au maximum de nos capacités d'accueil dans nos locaux actuels, avec 150 salarié-es en insertion... et pourtant comme pour tous les autres groupes Emmaüs, de nombreuses personnes continuaient à taper à notre porte sans qu'on puisse les accueillir.
2. La précarité des jeunes a doublé en 20 ans et s'est encore accentuée suite à la crise du COVID, et le mouvement Emmaüs ne répondait que très partiellement à cette problématique.
3. Les jeunes ont de plus en plus envie de s'engager, mais nous n'avons pas adapté nos modalités d'accueil et de bénévolat à ce public jeune.
A travers la création d'Emmaüs Campüs, Emmaüs Défi a voulu créer un dispositif répondant à ces trois problématiques.
Concrètement, comment ça fonctionne ?
L'activité d'Emmaüs Campüs est « classique » pour un groupe Emmaüs : nous sommes un chantier d'insertion qui accompagne des personnes en très grande précarité à travers une activité de réemploi solidaire : collecte, tri et vente d'objets de seconde main. Nous avons simplement essayé de donner une dimension jeune à chacune des composantes de notre activité :

- Nous accueillons une proportion plus importante de jeunes parmi nos salarié-es, avec un objectif d'avoir ¼ de – de 30 ans.
Nous installons nos boutiques proches des universités ou des lieux de rassemblement des jeunes, comme le campus de la faculté Sorbonne Nouvelle, ou le Forum des Halles.
Nous organisons régulièrement des ventes éphémères dans les campus et universités.
Nous proposons des ventes spéciales et des réductions dans nos boutiques pour permettre aux jeunes de s'équiper à petit prix (-30% pour les – de 30 ans).
Nous réalisons des distributions solidaires de vêtements pour les étudiants en précarité.
Nous accueillons de très nombreux stagiaires et avons lancé le Pass Campüs : un dispositif de bénévolat adaptés aux jeunes.
D'ici la fin de l'année nous allons lancer inser-jeunes : une équipe mobile accueillant 100% de salariés en insertion de – de 30 ans qui bénéficieront d'un accompagnement adapté et réalisera des actions de collecte, vente, sensibilisation et distribution en milieu étudiant.

Lire la suite...

Mobilisation européenne

Rentrée européenne à Bruxelles

À la suite des élections européennes, le Parlement européen a commencé son travail parlementaire en élisant les président -es, vice-président -es et membres des commissions parlementaires. Chez Emmaüs Europe, la composition de trois d'entre elles nous intéresse particulièrement :

- la commission LIBE (libertés civiles, justice et affaires intérieures)
la commission ENVI (environnement, santé publique et sécurité alimentaire)
la commission EMPL (emploi et affaires sociales).

Bien que l'extrême droite ait gagné en influence, nous sommes satisfait-es de constater que ces commissions ne sont pas dirigées par des membres de ces partis. Les député -es devraient prochainement former des intergroupes parlementaires dédiés à des thématiques spécifiques. Nous porterons une attention particulière à la constitution de l'intergroupe sur l'économie sociale et de celui consacré à la lutte contre la pauvreté. Au sein de la Commission européenne, la précédente présidente Ursula Von der Leyen a été réélue à la tête de l'institution. Elle s'emploie actuellement à nommer les commissaires en charge des différents portefeuilles thématiques. Emmaüs Europe sera très attentive à la nomination des commissaires en charge de : l'environnement, les affaires intérieures (politiques migratoires), l'emploi et les droits sociaux.

Une fois les commissaires nommé -es, il faudra attendre fin 2024 pour avoir une vision d'ensemble sur l'agenda législatif de l'Union européenne : les grandes directives et projets pour la nouvelle mandature ainsi que l'ouverture des législations sur l'année 2025. En parallèle, nous continuons de suivre le travail de révision de la Directive sur le traitement des déchets en ce qui concerne le textile. Nous restons vigilant-es sur la potentielle réouverture de certains textes du pacte européen sur les migrations et l'asile ainsi que sur la réforme potentielle de la directive sur les DEEE.

Nous ne manquerons pas de vous tenir informé -es. Si vous avez la moindre question, n'hésitez pas à contacter Mango.

Solidarité du Mouvement Emmaüs

Livret de solidarité 2024 : demandez le programme !

Emmaüs Europe publie son Programme Européen de Solidarité, pour l'année 2024 ! Vous y trouverez deux initiatives européennes qui recherchent des financements :

- Emmaüs Piedadna (Italie) a besoin de 20 000€ pour terminer les travaux de rénovation de leur salle de vente, gravement endommagée par une tempête en 2023. Le groupe a déjà investi plus de 70 000€ pour renforcer la structure métallique et remplacer la toiture, qui contenait de l'amiante mais à besoin de vous pour terminer !
- Le Fonds de transition écologique : mis en place en 2022, il a déjà permis de financer des travaux de rénovation (isolation) ou de pose de panneaux photovoltaïques pour six groupes d'Europe de l'Est. Mais les besoins sont immenses, et vous pouvez abonder ce fonds pour leur permettre de continuer leur transition écologique !



PROGRAMME EUROPÉEN DE SOLIDARITÉ 2024

Pour soutenir ces actions, vous pouvez effectuer un virement ou envoyer un chèque à Emmaüs Europe, avec la mention « Emmaüs Piedadna » ou « Fonds de transition écologique ». Un grand merci pour votre soutien !

Emmaüs Oselya (Ukraine) Une visite pour réaffirmer notre soutien



La communauté d'Oselya pose devant l'extension de la maison communautaire, rénové en 2024 grâce à la Fondation Abbé Pierre et Emmaüs Europe. - Crédits : Emmaüs Oselya, juillet 2024.

La coopération rapprochée entre Emmaüs Europe et Emmaüs Oselya (Ukraine) s'inscrit dans la durée ! La volonté de soutenir le groupe dans ses projets d'investissement, d'accueil digne et de développement des activités de l'association a été réaffirmée lors du dernier bureau d'Emmaüs Europe, le 10 juillet dernier.

Dans la foulée, Herbert (vice-président d'Emmaüs Europe) et Emmanuelle (responsable solidarités d'EE) se sont rendus sur place pour discuter des projets en cours avec Natalia (directrice du groupe) et Grigory (délégué national Ukraine). Cette visite leur a permis de

transmettre la nouvelle fois à toute l'équipe le soutien du mouvement Emmaüs.

Malgré la guerre et les bombardements qui reprennent dans toute l'Ukraine, Lviv y compris, la motivation d'Emmaüs Oselya pour venir en aide aux plus vulnérables ne faiblit pas. Plusieurs projets sont menés en ce sens, qui seront en partie financés par Emmaüs Europe : développement du soutien psychologique aux enfants et familles vulnérables, rénovation d'espaces de vie, agrandissement d'espaces de vente. Si sur souhaitez plus d'information sur ces projets, n'hésitez pas à contacter Emmanuel !

Pour plus d'information, contactez emmanuel.

Échange de pratiques : à table !

19 novembre 2024 15h-17h (heure française) - en ligne Alimentation et plaisirs de la table



Crédits : Julie Roquefort.

On a toutes et tous des histoires de communautés Emmaüs où le cuisinier dit qu'il est toujours stressé avant le service tant les compagnes-ons sont exigeant-es... On sait aussi que c'est souvent la quantité qui est importante, dans les communautés particulièrement, mais bien manger est important pour chacune et chacun d'entre nous. C'est aussi souvent un moment de partage important !

Alors, comment bien manger dans nos groupes ? Qu'est-ce que ça veut dire BIEN manger pour les un-es et les autres ? Quel impact santé, écologique et social de notre alimentation ? Qu'est-ce qu'on aimerait faire mieux dans nos groupes pour que les repas soient un plaisir partagé et nous fasse du bien à tous les niveaux ?

Nous vous invitons à en parler ensemble pour trouver des idées auprès des autres groupes d'Europe, et échanger vos pratiques et envies entre salariées, compagnes-ons, cuisinier-es, bénévoles, responsables : à table !

S'INSCRIRE

Cet échange de pratiques est ouvert à l'ensemble des acteur-rices du Mouvement. Il sera accessible en français et en anglais.

